

REDACTION :
ROUBAIX, rue de la Concorde, 7 (près la place de Triebel).
TOURCOING, rue Victor, 33

Abonnements :
Rue de Bethune, 27, à Lille

PRIX DES ABONNEMENTS :
Roubaix-Tourcoing :
Trois mois : 4 fr. 50. — Un an : 10 fr.
Nord et départements limitrophes :
Trois mois : 5 francs. — Un an : 20 francs

LE JOURNAL

DE ROUBAIX-TOURCOING

Journal Républicain Quotidien

PRIX DES ANNONCES :
ANNONCES : 0 fr. 85 la ligne
RECLAMES : 0 fr. 50 —
FAITS DIVERS : 0 fr. 75 —
LOCALES : 0 fr. 50 —

Les annonces sont reçues chez M. HENRI LEBLANC, directeur du Journal, à Paris, dans nos bureaux, 30, rue Taitbout.

TÉLÉPHONE
A ROUBAIX : N° 601 | A TOURCOING : N° 510
A LILLE : N° 87

LA RÉVOLTE DU MIDI : ARRESTATION DES MENEURS

Le docteur Ferroul arrêté à Narbonne MARCELIN ALBERT PEUT S'ENFUIR ET SE CONSTITUE PRISONNIER

Violentes manifestations à Narbonne. -- La révolte autour d'Argeliers. -- La surexcitation dans le Midi est à son comble. -- De gros incidents sont à redouter.

Les mandats d'arrêt décernés contre le docteur Ferroul et les membres du comité d'Argeliers ont été, mercredi matin à l'aube, exécutés. Ils ont été 446 que particulièrement, car on n'a pas encore pu découvrir Marcelin Albert et deux membres du comité d'Argeliers. Mais les trois autres membres du comité, Banquet, Banquet et M. Ferroul, ont, à l'heure qu'il est, été écroués à la prison de Montpellier. Tout cela a été fait sans grand dommage pour l'ordre public. Des cris, quelques pierres lancées, un petit poux en bois brûlé : c'est à cela que s'est réduite la révolte à la loi. On peut dire que force lui est, jusqu'ici, restée sans trop de peine.

Il faut s'en réjouir et espérer qu'il en sera demain de même qu'aujourd'hui. La révolte, en pareil cas, n'est-elle pas le commencement de la sagesse ?

Aussi bien, il était permis à certains vigiles de pronostiquer le dénouement. Dès que les faiseurs de révolte avaient eu l'impression que le gouvernement était fermement résolu à faire respecter les lois du pays, bafoûtes et violées, leur feu avait subi un changement appréciable. Ils s'étaient efforcés de prêcher le calme d'une révolte positive, vers qui se voyait l'ancrage, déclarant que les populations vitales devaient être prêtes à faire prévaloir, par tous les moyens, leurs revendications. Et le vote par lequel la Chambre a été hier, associée à la politique de répression dont le président du conseil annonçait sans ambages l'imminente mise en pratique n'a contribué qu'à accentuer le revirement d'attitude qui pouvait déjà remarquer chez les plus exaltés. Cette action de désespoir, dépourvue de la bouche du docteur Ferroul, en présence des préparatifs de barricades, en dit long sur son état d'âme à la dernière heure !

Nous serions surpris que la foule, qui s'est abstenue d'actes violents irréparables, à la voix de ses chefs, aussi docilement qu'elle l'a été au milieu dans les voix extra-légales, se vit pas maintenant d'emblée renouer sur son excitation passée et n'en sentir pas bientôt pleinement l'insanité et le péril. Le bon sens va sans doute reprendre ses droits, si ce n'est déjà fait.

Ce résultat, auquel applaudissent tous les bons citoyens qui affligent la perspective de conflits sanglants possibles, est la démonstration que la méthode d'action à laquelle le gouvernement a recouru, en dernière analyse, pour mettre fin à cette quasi-révolution, était encore préférable à celle qui précéderait les temporisements systématiques. Il n'est rien comme de donner la sensation d'une volonté ferme, de desseins nettement conçus et dont l'exécution sera poursuivie avec une indéniable énergie, à l'aide d'une force publique affirmée, pour déconcerter les excitateurs de rébellion. C'est avoir triomphé plus qu'à moitié, quand on est le pouvoir armé de la loi, que d'avoir fait d'abord pénétrer dans tous les esprits cette idée qu'on n'a à attendre de lui aucun acte de capitulation, ou même de faiblesse, dès que l'ordre public est en jeu.

Un autre orateur harangua les soldats. M. Castex, secrétaire du syndicat rouge des ouvriers agricoles.

— Nous ne vous voulons pas de mal. Comme nos vœux, vous avez des pères, des mères, des frères, des sœurs que vous aimez et qui vous aiment. Nous n'avons pas de rancoeur contre vous.

Les officiers et les soldats restent impassibles tandis que l'on continue à les applaudir, et le tocou jette sur ce brouhaha sa plainte lugubre et incessante.

Peu à peu, cependant, la foule commença à s'émouvoir. Il y avait sur la place que trois ou quatre cents curieux, hommes et femmes, sans compter ceux qui ont été domiciliés dans la mairie et qui refusent de céder la place au commandant et sans compter aussi quelques habitants du quartier qui font pas la fatigue des soldats, leur apportent de pain et du vin. Mais le chef de détachement, qui a ren l'ordre d'occuper le mairie, des curieux, l'ont emmenés de leur propre porte, envoi prendra des ordres à la sous-préfecture.

Le docteur Ferroul persiste à ne pas se retirer. Le docteur Ferroul persiste encore la calma.

— Je vous en prie, s'il n'y a pas de danger, obéissez-moi, donnez-moi cette preuve de confiance avant de m'arrêter, en justice ! Que mes amis qui me comprennent s'en assurent.

— A ce moment le commissaire spécial chargé d'opérer l'arrestation frappe à la porte du docteur Ferroul. Celui-ci demande où est le procureur de la République.

— Le procureur est au commissariat.

M. Ferroul répond qu'il ne veut pas que la police entre dans sa maison.

— Un simple soldat vint frapper à ma porte et je me constituai prisonnier.

Deux soldats du 150^e de ligne s'avancèrent à la porte de la maison. M. Ferroul se précipita sur le seuil de sa demeure. Les soldats le firent entrer et le portèrent dans la voiture, dans laquelle prenait place trois de ses amis. A la demande de la foule, le landau est ouvert ; le docteur Ferroul, debout, adresse les manifestants.

Les curieuses entourèrent la voiture et le cortège s'éleva au galop par la rue Bristol. Mais arrivée sur le boulevard Gambetta, la foule se déborda ; un bonhomme se précipita à la tête des curieuses ; les curieuses se précipitèrent à la tête des curieuses et chargèrent pour dégager la voiture.

Les manifestants jetèrent des pierres sur les policiers.

En arrivant sur le pont de la Liberté, un cuirassier est désarçonné. Deux escadrons sont obligés de rester en arrière sous une pluie de pierres ; mais les officiers commandent à leurs hommes : « une nouvelle charge à faire ».

Le cortège pendant ce temps gagna la grande allée de la rue de Carcassonne et se dirigea vers la place de Villégard, où un train spécial est formé pour amener le prisonnier à Montpellier.

A sept heures un quart, le train portant le docteur Ferroul passe en gare de Narbonne. Le docteur Ferroul est accompagné par M. Louis Salven, conseiller à la cour de Montpellier. Il est daté du 18 juin.

Les laits vus sont : la coalition de tonnerres et les infractions prévues par l'article 23 de la loi de 1931.

Montpellier, 19 juin.

Le train spécial qui amène M. Ferroul s'est arrêté à Villeneuve-Magagnolia, dernière station avant Montpellier. L'ex-maire de Narbonne a été conduit en voiture escortée par quatre-vingts gendarmes et un escadron du 15^e dragons de Vienne. Il est arrivé à la maison d'arrêt un peu avant onze heures. La prison est gardée par une compagnie du 75^e d'infanterie de Narbonne.

M. Ferroul a subi ce matin un premier interrogatoire.

Occupation de la ville

A ce moment, le général Kerdrain prend officiellement la direction des troupes mises à Narbonne. Son premier mot a été pour la foule criant aux gendarmes de se retirer.

— Mes enfants, a-t-il dit, soyez calmes, on ne veut pas vous faire de mal.

A quatre heures du matin, l'infanterie a disparu dans la mairie dont la porte a été fermée et deux cents Narbonnais avaient été déportés dans la ville de Villégard.

Cependant, la foule reste encore nombreuse sur la place de l'Hôtel-de-Ville ; mais elle se porte surtout dans la rue de la Sous-préfecture, devant la maison du docteur Ferroul, où celui-ci vient de retourner et à quelques instants à peine.

De nombreuses troupes débarquent à la gare à cet instant et le jour de la manifestation, devant la maison du docteur Ferroul, 14^e de ligne, de la 80^e de ligne, de la 12^e de ligne, de deux régiments ont leur tête le général Van den Vaer, commandant la brigade de Tulle. Arrivent aussi le 10^e et 7^e régiments de cuirassiers venant de Lyon, et des forces très importantes de gendarmes à pied et à cheval.

Toutes ces troupes ont immédiatement dirigées vers la ville et vont prendre les positions qui leur sont désignées par les officiers de l'état-major de la brigade de Narbonne qui, avec les gendarmes de la place, assurent à la gare la casernement des troupes.

Quelques instants après arriva encore le 41^e de ligne venant de Rodez, ce régiment prend position dans la gare et va assurer la garde des voies, des ponts et des barrières.

Prise de l'Hôtel de Ville

A une heure et demie, le général Tucec, commandant la brigade de Narbonne et de Villégard, a fait partir le 130^e de ligne, présent, ainsi que le commissaire central. On enfonce une porte donnant sur le jardin du musée par derrière des officiers entrent dans l'Hôtel de Ville, suivis d'un peloton de gendarmes et d'une compagnie d'infanterie. Celui-ci rencontre d'abord le concubine qui cria : « la proteste ! » Il traversa le jardin du musée, la salle du syndicat, descendit les petits escaliers du service et arriva dans la cour intérieure. Là, il tira les verrous et le commissaire central entra avec les gendarmes sur le couloir. Non ! Non ! Ici la foule, pas de gendarmes. Et ce sont des soldats qui apparaissent sur le seuil sur apparemment des soldats. Les gendarmes et les soldats y ont trouvé quelques femmes d'employés.

Autres arrestations et visites domiciliaires. — Inculpés en fuite. — L'hostilité de la foule envers les troupes.

Des mandats ont été en outre décernés contre MM. Cahala, Richard, docteur Sainty, Bernard, Bourges, Marquis et Cabanes. La maison de chacun de ces inculpés ayant été préalablement visitée par les gendarmes, les commissaires y pénétrèrent nécessairement ; mais MM. Cahala, Richard et Marthy demeurèrent introuvables ; ils ont pris le même chemin que Marcelin Albert.

Un autre coup de main eut lieu à Montpellier. D'ailleurs on le trouva parmi la foule, quand on visitait la maison de Marcelin Albert et quand il a vu qu'on se dirigeait vers le lieu, il a pris les devants et y est entré. A ce moment, le docteur Sainty, directeur de la maison d'arrêt, fut défilé par le mandat dont il était porteur, le docteur a fait cette simple réponse : « Je me tiens à votre disposition ». Et là-dessus, entouré par deux inspecteurs et suivi par une brigade de gendarmes, il est dirigé vers la voiture à lui destinée.

A ce moment, la foule ayant cru reconnaître dans les deux inspecteurs de police qui accompagnent le docteur Sainty, deux personnes qui s'étaient données la veille à Argeliers comme journalistes, les hue et les siffle.

Mais les visites domiciliaires continuent et successivement on arrête M. Cabanes et M. Bourges. On sait que ce dernier avait été exécuté dernièrement en comité d'Argeliers, mais qu'avant cette arrestation, il était lui-même différent et méconnaissable, étant devenu le plus violent.

A cinq heures, toutes les perquisitions étaient terminées. Cahala, Marcelin Albert, Richard et Marthy furent donc trouvés introuvables. M. Archimbaud donna le signal du départ. MM. Bourges et Cabanes montèrent en voiture et, escortés par des gendarmes, sont allés vers la station de Villégard où un train spécial les conduira à Montpellier.

La foule qui avait suivi, on siffiant et en poussant des cris, les opérations de police, se dispersa ensuite. Au cortège, la colonne laisse prendre les devants à la voiture et reste en arrière avec les gendarmes pour maintenir les curieux ; après quoi, le village ayant été une arce suffisante, les gendarmes font demi-tour et partent en voiture pour aller la rejoindre au milieu d'une bordée de clameurs hostiles.

Des que les derniers gendarmes et le dernier clameur ont disparu à l'horizon, la

Marcelin Albert repart

Béziers, 19 juin.

Après le départ des commissaires de police, Marcelin Albert, résumant la route du comité, a décidé le créateur d'un mouvement calme, et voulant continuer sa politique, a déclaré se solidariser avec les membres arrêtés. On a décidé que l'ancien comité se constituerait prisonnier.

Puis on organisa de nouveaux les populations à venir calmer et si la nouvelle comité venait à être arrêté on procéderait immédiatement à la formation de celui qui se constituerait pour continuer les revendications.

Narbonne, 19 juin.

Voici le texte de la dernière proclamation adressée par M. Ferroul, maire de Narbonne, aux viticulteurs :

Narbonne, 18 juin 1937.

On annonce l'arrivée de l'armée, à 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100.

Après les arrestations

La foule surexcitée. — Des journalistes sont houspillés. — Sous-officier grièvement blessé.

Narbonne, 19 juin.

La surexcitation depuis que la population sait que les chefs du mouvement ont été arrêtés, augmente. Le population des environs environnants arrive en masses à Narbonne avec des tambours et des clairons. Cet après-midi des manifestants ont mis les jets à un camion chargé de boîtes de palettes et de fûts destinés à la fabrication du verre. Les manifestants ont été transportés dans la gare de Narbonne où il reçut les premiers soins.

La foule contre les officiers.

Narbonne, 19 juin.

Une extrême agitation règne en ville. Le peuple siffle et hue les officiers de cuirassiers et les généraux de brigade qu'ils ont sur le pont de la mairie. Un officier d'ordonnance qui prend une vue à l'aide d'un instrument photographique est sifflé. Un commissaire de police intervient et fait siffler à la foule le plus violemment possible. Tous les magasins sont fermés. Les habitants de Narbonne ont été transportés dans la gare de Narbonne où ils ont été transportés dans la gare de Narbonne.

Le départ des troupes continue.

Lyon, 19 juin.

Le départ des troupes continue. Le 15^e régiment d'infanterie en garnison à Lyon est parti pour Montpellier ainsi que le 7^e dragons pour la même destination ; le 1^{er} hussards de la 10^e division d'infanterie est parti pour Montpellier.

A NARBONNE

VEILLE

d'opérations

L'arrivée des troupes. — Les barricades

Narbonne, 19 juin.

Mardi soir, après le dîner, les habitants, comme les jours précédents, s'étaient rassemblés sur la place de la Concorde, cherchant le bruit des canons de la Robine. La ville était calme.

Tout à coup, à 9 heures 30, le tocou sonne à l'Hôtel de ville. Aussitôt tous les Narbonnais se précipitent sur la place de la Concorde.

L'ARRESTATION DE M. FERROUL

Le déploiement de troupes. Les manifestations

Narbonne, 19 juin.

M. Ferroul, ancien député, maire démissionnaire de Narbonne, a été arrêté ce matin à son domicile, rue de la Sous-préfecture.

Les gros voisins avaient été barricadés pendant la nuit par des troupes du 130^e de ligne, deux escadrons du 10^e cuirassiers et un escadron de la 75^e d'infanterie de Narbonne. Les troupes, maintenant en dehors des barrières, poussaient des clameurs violentes.

Le commissaire spécial qui doit procéder à l'arrestation du docteur Ferroul arriva à six heures et demie, accompagné par deux soldats. Cette voiture a été réquisitionnée chez M. de Chet de Bies, l'ancien maire. Celui-ci s'est refusé à la louer aux autorités qui ont dû, pour l'avoir, défoncer la porte de sa maison.

La foule, qui se rend compte alors que l'arrestation va avoir lieu sans plus tarder, se porte vivement sur les barrières et crient des clameurs hostiles.

LES ARRESTATIONS D'ARGELIERS

Marcelin Albert s'échappe par les toits

Narbonne, 19 juin.

Mardi venant de sonner un beffroi d'Argeliers quand une automobile est arrivée sur la petite place M. Pelayon est descendu et a annoncé que le 15^e régiment de chasseurs à cheval venait de quitter Béziers, se dirigeant par la grande route vers Argeliers. Aussitôt le tocou est mis en branle ; tambours et clairons battent et sonnent la générale. Les habitants se révoltent, s'habitent à la hâte et descendent dans la rue.

— Tandis que de la fenêtre de l'Hôtel où j'ai été domicilié, j'observais la va-et-vient des lanternes sur la petite place, un bruit assourdissant me fit tourner la tête, mais il fut vite étouffé et je ne puis pas distinguer quel en est le provenance. Cependant, au bout de deux ou trois minutes, mes yeux étaient habitués à l'obscurité ; l'après-midi, une automobile s'arrêta sur la petite place de la maison voisine. Qui donc peut se arrêter,

LA MANIFESTATION DE M. FERROUL

Le déploiement de troupes. Les manifestations

Narbonne, 19 juin.

M. Ferroul, ancien député, maire démissionnaire de Narbonne, a été arrêté ce matin à son domicile, rue de la Sous-préfecture.

Les gros voisins avaient été barricadés pendant la nuit par des troupes du 130^e de ligne, deux escadrons du 10^e cuirassiers et un escadron de la 75^e d'infanterie de Narbonne. Les troupes, maintenant en dehors des barrières, poussaient des clameurs violentes.

Le commissaire spécial qui doit procéder à l'arrestation du docteur Ferroul arriva à six heures et demie, accompagné par deux soldats. Cette voiture a été réquisitionnée chez M. de Chet de Bies, l'ancien maire. Celui-ci s'est refusé à la louer aux autorités qui ont dû, pour l'avoir, défoncer la porte de sa maison.

La foule, qui se rend compte alors que l'arrestation va avoir lieu sans plus tarder, se porte vivement sur les barrières et crient des clameurs hostiles.

LES ARRESTATIONS D'ARGELIERS

Marcelin Albert s'échappe par les toits

Narbonne, 19 juin.

Mardi venant de sonner un beffroi d'Argeliers quand une automobile est arrivée sur la petite place M. Pelayon est descendu et a annoncé que le 15^e régiment de chasseurs à cheval venait de quitter Béziers, se dirigeant par la grande route vers Argeliers. Aussitôt le tocou est mis en branle ; tambours et clairons battent et sonnent la générale. Les habitants se révoltent, s'habitent à la hâte et descendent dans la rue.

— Tandis que de la fenêtre de l'Hôtel où j'ai été domicilié, j'observais la va-et-vient des lanternes sur la petite place, un bruit assourdissant me fit tourner la tête, mais il fut vite étouffé et je ne puis pas distinguer quel en est le provenance. Cependant, au bout de deux ou trois minutes, mes yeux étaient habitués à l'obscurité ; l'après-midi, une automobile s'arrêta sur la petite place de la maison voisine. Qui donc peut se arrêter,

LA MANIFESTATION DE M. FERROUL

Le déploiement de troupes. Les manifestations

Narbonne, 19 juin.

M. Ferroul, ancien député, maire démissionnaire de Narbonne, a été arrêté ce matin à son domicile, rue de la Sous-préfecture.

Les gros voisins avaient été barricadés pendant la nuit par des troupes du 130^e de ligne, deux escadrons du 10^e cuirassiers et un escadron de la 75^e d'infanterie de Narbonne. Les troupes, maintenant en dehors des barrières, poussaient des clameurs violentes.

Le commissaire spécial qui doit procéder à l'arrestation du docteur Ferroul arriva à six heures et demie, accompagné par deux soldats. Cette voiture a été réquisitionnée chez M. de Chet de Bies, l'ancien maire. Celui-ci s'est refusé à la louer aux autorités qui ont dû, pour l'avoir, défoncer la porte de sa maison.

La foule, qui se rend compte alors que l'arrestation va avoir lieu sans plus tarder, se porte vivement sur les barrières et crient des clameurs hostiles.